



ISBN 978-950-33-1155-4

Título: Subjetividad política de las personas Trans y Ley argentina de identidad de género. Anudamientos y desanudamientos

Autoras:

Guadalupe Lazzaroni

Universidad nacional del Comahue-Universidad Nacional de Córdoba

Victoria Arriagada

Organización civil Conciencia ViHda-Concejo deliberante de Neuquén

Palabras claves: Trans, subjetividad/procesos de subjetivación, Ley de identidad de género.

EJE 2: Feminismos, movimientos de mujeres, activismos LGTTTIBQ y Estado: articulaciones, conflictos y desencuentros.

Ponencia

Las formas que irá tomando el escrito pueden ser representadas por una cinta de Moebius, por momentos el lector se encontrará en lo más profundo de la piel adentro de los cuerpos Trans, por momentos en lo más aparentemente afuera de las instituciones y los imaginarios. Estos recorridos donde el adentro/afuera y el afuera/adentro tienen encuentros y desencuentros, puntos de ligazón y ruptura, intentan representar los modos en que fuimos buceando en la realidad concreta de las existencias.

En nuestra región, el Alto Valle de Río Negro y Neuquén, como en casi todo el territorio argentino, los movimientos sociales de la diversidad y el feminismo, entre otros, trabajaron fuertemente junto a algunos medios de comunicación independientes para el fortalecimiento de la discusión, hechura y promulgación de varias nuevas leyes que alojan la diversidad, entre ellos la Organización Conciencia ViHda que piensa y acompaña a personas Trans de esta zona.

Es preciso, antes de continuar en el nivel de abordaje institucional, el de la hechura de las leyes y su incidencia en las subjetividades y colectivos, resaltar que el concepto de género es la raíz troncal de “lo Trans” como modo de atravesar el propio cuerpo en busca de una identidad de género o subjetividad autopercibida, parafraseando a Butler (2006)¹, este es el aparato que regula lo masculino y lo femenino y a la vez es el aparato a partir del cual se podrían deconstruir y desnaturalizar el término, mostrando el agotamiento de su campo semántico y dando la posibilidad de apertura en su concepto a un más allá, ligando así a la idea de género a la innumerables formas en las que los cuerpos se vinculan con los deseos, la cultura, la sociedad, la política y la historia.

Para pensar “lo Trans”, nos recuerda la misma autora (2006), el cuerpo tiene una dimensión pública, está constituido como fenómeno social en la esfera pública, el cuerpo es y no es de

¹ Butler, Judith (2006) *Deshacer el Género*. Buenos Aires: Paidós

quien lo porta. Son preguntas piel adentro de todas las personas, ¿Quién soy?, ¿Qué dice mi cuerpo de mí?, ¿puedo no ser lo que siento que soy?, ¿Qué quiero ser y con quienes?, ¿puedo ser y no ser?, ¿soy lo que siento que soy?, ¿quienes dicen quién soy?, ¿puedo yo, saber quién soy? A propósito de lo que nos apunta Butler, nos aproximamos a la idea de que las personas Trans pareciera que no son siempre acompañadas socialmente para responderse públicamente estas preguntas, lo que las empuja a una vida de negación y desconciertos.

La dificultad para poder ser, arroja a las personas Trans a un sin número de dificultades que a lo largo de su vida y en relación a sus familias, escuelas, barrios y demás instituciones, propician lo que en esta organización hemos podido nominar como “Combo Trans”, que es la combinación reiterada y sostenida en el tiempo, de circulación por espacios donde principalmente sufren/viven: violencia-alcohol-droga-prostitución-ViH-privación de la libertad-40 años en sus expectativas de vida². Combo desde el que se las describe y se describen las personas Trans.

En esta misma organización, en espacios de reflexión y elucidación se han ido comprendiendo al mismo tiempo, los dispositivos de poder/saber desde los cuales la inmensa mayoría de personas y colectivos Trans entran y viven en el “Combo Trans”.

Claramente esta es una combinatoria entre diferencia-desigualación que arroja a este conjunto social a un recorrido histórico-social-político-económico de invisibilización y negación, ya que los innumerables procesos de normalización, de control de los cuerpos, de la sexualidad y de la vida en general que operan desde las instituciones disciplinarias se exacerbaban en ellas.

Ampliando decimos, estos procesos de normalización fuertemente reglamentados en y desde las organizaciones institucionales que construyen/sostienen las leyes, también construyen/sostienen y refuerzan las diferencias-desigualaciones para todos los seres humanos, especialmente aquellos que muestran otros modos posibles de ser/hacer.

Es en estas encrucijadas que las personas Trans se conforman como sujetas y sujetos políticos, su cuerpo en un mundo/historia ha sido en parte signado y significado por las leyes de la biopolítica del género encuadrado en el binarismo mujer-varón.

También en parte, los mismos cuerpos se han conformado en un mundo/historia arrullados por los suspiros íntimos, murmullos incesantes, desde donde reclaman el cuerpo como suyo y divergente.

Comienza así, un bamboleo de representaciones, intenciones y afectos desde el que encuentran y pierden el sentido estas personas y desde donde es difícil pero necesario, el reclamo incierto del cuerpo como propio.

En la Organización Conciencia ViHda de personas Trans³ de Neuquén, cuya trayectoria es de cerca de 16 años e innumerables avatares, se intenta acompañar a sus integrantes junto a otras personas y organizaciones con las que se articula, desde múltiples y diferentes proyectos y actividades atendiendo a las posibilidades y necesidades, se acompaña e impulsa el pensamiento colectivo y elucidación de la temática de la diversidad de género, en algunas organizaciones institucionales a los cuales se nos ha convocado (escuelas, universidades, grupos independientes, policía, etc.), entre quienes se ofrece la palabra y la historia personal y colectiva, junto a los obstáculos y transformaciones que se van logrando. Conciencia ViHda, es uno de los principales conjuntos sociales, con el que en la zona se cuenta, para visibilizar estas existencias.

² Dato extraído del libro de Berkins, Lohana, (Comp.) (2007), *Cumbia, copeteo y lágrimas. Informe nacional sobre la situación de las travestis, transexuales y transgéneros*. A.L.L.I.T. Buenos Aires

³ Por conceso entre las organizaciones LGTB (lesbianas, gays, trans, bisexuales) en Argentina el término TRANS hace referencia al conjunto de personas transexuales, travestis y transgénero, que si bien no son términos unívocos, refieren a una población con características socio-política semejante.

En líneas generales, y desde los diferentes dispositivos diseñados, se abordan los procesos subjetivos individuales/colectivos desde la perspectiva hermenéutica, que permite situar socioculturalmente sin pretensiones de orden lógico positivista que empuja al mundo a un discurrir lineal sin reflejarlo en su inmensa dimensión y movimientos.

Además, desde y en la organización, se pretende fortalecer el entramado de las voces, lo que nos acerca a la amplitud y a la diversidad, desde la narración en tanto tejido enunciativo temporoespacialmente ligado a la significatividad, los innumerables procesos de encuentro donde prima la palabra, favorecen la crítica de la vida cotidiana, la pregunta por el sentido, la búsqueda de la dignidad, en definitiva, la elección del mundo en el que se desea vivir.

Más específicamente, desde Conciencia ViHda se aportó y aporta al pensamiento, diseño e impulso de la nueva Ley Argentina de Identidad de Género, junto a otros movimientos sociales, colectivos independientes y organizaciones sociales que reclaman desde/para este conjunto históricamente segregado (vulnerabilizado, invisibilizado, empobrecido) y esto pareciera por momentos palear algunos sufrimientos.

Es imprescindible en este teorizar, preguntarnos acerca de ¿cómo fue esto posible?, es esta una pregunta acerca de la dinámica de desarrollo de la participación, la autonomía y el pensamiento colectivo en esta organización social. También nos preguntamos ¿cuáles son las formas que toma la participación en el hacer cotidiano? ¿Cómo accionó la Organización Conciencia VidHa en los tiempos del debate y formulación de la Ley de Identidad de Género?, ¿Qué conversaciones y discusiones están sucediendo, entre las integrantes de la organización a propósito de la forma de implementación de la ley en la zona?

Estas operatorias disponen a pensar las tensiones que empiezan a suceder en las subjetividades políticas y en las políticas de verdad que hasta el momento las voces hegemónicas habían instalado, y desde las que se han prefigurado las y los sujetos, sus pensamientos, ideas y prácticas.

Entendemos, junto a la Red Latinoamericana de investigadores de subjetividades políticas, que la subjetividad/subjetivación política es el modo subjetivo social e individual en permanente construcción/deconstrucción haciendo lugar a las fuerzas instituido/instituyente. En esta tensión los modos de producción heredados y los modos prefigurativos de la subjetividad conviven entrelazando a los sujetos en los dispositivos de poder/saber junto a la posibilidad de resistencia y creatividad “...*la subjetividad* como el universo intrínseco del sujeto, de su producción social y de su producción política, como voluntad e intencionalidad de un sentido particular de existencia individual y colectiva”⁴

En esta organización actualmente se observan y acompañan anudamientos y desanudamientos subjetivos a modo de nuevos recorridos en una trama constitutiva de la subjetividad/subjetivación, siempre en proceso de nuevos entramados, como nudos que se hacen y deshacen. Recorridos y nudos que se observan en las plasmaciones concretas que el cosmos de significaciones sociales y el imaginario tienen y proyectan en el mundo de hechos, instituciones, actos y valores, universo este que, al decir de Castoriadis (1989) puede reunirse en tres dimensiones: *representaciones, afectos e intenciones*.

Fuertes movimientos y cambios viven las personas que se reúnen, que discuten, que desafían las lógicas sexuales, que participando inventan un nuevo modo de vivir.

⁴ Martínez, María Cristina y Cubides, Juliana (2012) Cap. Acercamientos al uso de la categoría de “subjetividad política” en procesos investigativos, En: Piedrahita Echandía, Claudia, Díaz Gómez, Álvaro, Vommaro, Pablo, (Comp.) *Subjetividades políticas: desafíos y debates latinoamericanos*. Biblioteca Latinoamericana de Subjetividades Políticas. Universidad Distrital Colombia. IDEP. Clacso.

Los principales conflictos a los que asistimos, en estos nuevos entramados, entendemos que devienen de la dificultad en la participación de algunos integrantes de la organización, personas que, aun habiendo sido activas en momentos fundantes, vuelven a relegarse a su aislamiento, entrando nuevamente al Combo Trans y allí es donde observamos la intensidad de la problemática.

Hablar de participación nos remite a Castoriadis (1996), según el autor “La democracia es el régimen en el que la esfera pública se hace verdadera efectivamente pública, pertenece a todos, está efectivamente abierta a la participación de todos”⁵. En Conciencia VidHa, desde la democracia representativa-delegativa por momentos se hace una fuerte apuesta, en detrimento de la democracia directa o participativa. Quienes discuten, *se dan el debate* y toman decisiones, muchas veces son personas individuales sobreimplicadas y agobiadas de tantas responsabilidades en nombre de todas. Los numerosos *otros* que son parte, son sujetos pasivos, atormentados por la cotidianidad del Combo, que delegan las decisiones, que no se movilizan en el día a día, arrojando *el movimiento* de la organización al pensamiento y toma de decisiones de unos pocos, siempre los mismos que se convierten en los expertos, los que saben todo lo que está ocurriendo y lo que deben hacer con ello, poniéndose la organización en sus espaldas y responsabilizándose de los hechos y omisiones. Muchas veces sobreadaptándose, sufriendo de estrés, *explotando*.

Partiendo de esta descripción, cabe también preguntarnos ¿qué es lo que posibilita la participación? ¿cómo se sostiene? ¿Cómo es que un sujeto se compromete con su organización? ¿Quiénes se sienten habilitados para ir por el modo en que desean vivir?

Parafraseando a Rousseau (1762), se intenta investigar si en el orden social puede haber alguna regla de administración legítima y segura, considerando a las personas como son y las leyes como pueden ser. Uniendo lo que el derecho permite con lo que el interés prescribe, así la justicia y el interés no se encontrarían divididos.⁶

Comprendemos que la libertad exige y posibilita la participación ya que, como aporta Castoriadis (1996):

.... existe una primera condición: es necesario que se tenga la posibilidad efectiva de participar en la formación de la ley (de la institución). No se puede ser libre bajo una ley si no se puede decir que esa ley es propia, si no se ha tenido la posibilidad efectiva de participar en su formación y en su institución (incluso cuando las preferencias propias no han prevalecido). [...] En vista de que la ley es necesariamente universal en su contenido y, en una democracia, es colectiva en su fuente (punto que, en teoría, no discuten los procedimentalistas), de ahí se deriva que la autonomía (la libertad) efectiva de todos, en una democracia, debe ser una preocupación fundamental de cada uno (el "olvido" de esta evidencia es una de las innumerables estafas del pseudo-"individualismo" contemporáneo), ya que la cualidad de la colectividad que adopta decisiones que nos afectan es algo que nos interesa de manera vital (en otro caso, nuestra propia libertad se convierte en algo políticamente irrelevante, estoica o ascética). (Castoriadis, 1996, p.23).

A propósito de este aporte, nos preguntamos, ¿son verdaderamente libres las personas Trans?, ¿los procesos de subjetivación que parten y se sostienen en el forzamiento a la “normalización”, la invisibilización, la exclusión/inclusión de las organizaciones institucionales, hacen lugar a la

⁵ Castoriadis, Cornelius (1996). *La democracia como procedimiento y como régimen*. Revista iniciativa socialista Nro. 38. Febrero 1996. Madrid, España.

⁶ Rousseau, Jean Jacques (1961) (1762) *El contrato social*, Bs. As., Perrot (edición facsimilar de la traducción castellana aparecida en Londres en 1799- *El Contrato social - Primera parte*, pp. 7-28)

libertad? ¿las personas que son arrojadas desde temprana edad a un mundo donde las leyes no las representan ni las alojan, son libres?, ¿son verdaderamente libres?, ¿hacer y sostener la ley desde estas subjetividades es posible? Estas y otras muchas preguntas nos siguen guiando en el proceso.

Nos proponemos debatir acerca del debate, conversar acerca de la representación y la participación en los tiempos que corren, reflexionar sobre la propia implicancia, considerar las particularidades de esta organización que aloja estas subjetividades y favorece procesos de subjetivación al sur del mundo, revisar la relación entre la autonomía-libertad de los sujetos y la autonomía-libertad en lo colectivo, repensar el concepto y la acción de emancipación individual y colectiva, profundizar acerca de las instancias de participación en diferentes ámbitos.

Proponemos encontrar la luz en la grieta que nos dispone a nuevos intentos de saber lo ya sabido, de promovernos entre las ruinas, y de, con esperanzas y ambigüedad rebrotar afectivamente en las contradicciones. Queremos ser “...esos y esas que parecen no haber cesado nunca en la derrota, pero que, para desconsuelo de los vencedores, retornan con la insistencia del viejo espectro”⁷

Proyectamos seguir fortaleciendo y profundizando la discusión, tomar poder desde las narrativas, acciones y elucidaciones. Además y como interés superior en la Organización Conciencia ViHda pretendemos favorecer la visibilización de los dispositivos que forman subjetividades y con ello desde este lugar de resistencia y emancipación, configurar nuevas formas de existencia y en ese giro re-crear lo que se puede ser y lo que se puede sentir, parafraseando a Foucault (2001)⁸ desde la ética como estética de sí para imaginar lo que se puede ir siendo.

⁷ Ciriza, Alejandra (coord.) (2008). *Intervenciones sobre ciudadanía de mujeres, política y memoria. Perspectivas subalternas. Introducción*. Buenos Aires. Feminaria Editora.

⁸ Giraldo Díaz, Reinaldo. (2008) *La resistencia y la estética de la existencia en Michel Foucault*. Revis *Entramado*, Julio-Diciembre, 90-100. Recuperado el 4 de noviembre de 2013 <<http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=265420459008>>